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十日谈
我的世界杯记忆
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我们那时有了零花
钱，会去体育场打乒乓
球。因为我们已经不甘心
只是下课的时候在课桌上
打。在课桌的中线放一个
铅笔盒，一球决输赢，赢的
就是大王，接下来和你打
的，只要输一个球他就下
去了，而你可以输两个
球。如果你输了，那么他
就是大王了！课间短短几
分钟，就这样慌慌张张、热
情高涨、全神贯注……打
得根本不要上厕所，这叫
“大王两个小王一个”，不

知道是哪个人想出
来的方法，不但很
小儿科，而且符合
逻辑，不但适合小
课桌，而且符合时
间。慌慌张张几分钟，开
心得特别简陋！
那时乒乓球打得最好

的，已经不是从前的匈牙
利，也不是后来的日本。
虽然那时还是有几个日本
人很有名，陆续闪耀又熄
灭，荻村，木村，星野，长谷
川，高桥浩，但最厉害的已
经是中国容国团，庄则栋，
李富荣，庄则栋厉害得不
得了了！
大王两个小王一个的

课桌已经放不下我们的水
平和感觉，体育场的正规

桌子才可以拉球、扣杀，我
们甚至以为学会弧圈球也
不在话下。那时，弧圈球
是一个很高级的发明。
我们四个男生，AA

制，两毛钱打一个小时，四
毛钱打两个小时。多宁家
有海外关系，用的是香港
球拍、日本球拍，我们用普
通球拍，盾牌乒乓球，红双
喜乒乓球是后来出现的，
五毛钱一个，比盾牌贵三
毛钱。打的时候，各自喊
着自己佩服的运动员名
字，开始是你喊荻村，他喊
星野，我喊庄则栋，后来大
家都喊庄则栋，“我是庄则
栋！”“我是庄则栋！”崇拜
庄则栋是那时青少年的集
体情感，哗啦啦地遍布。
那时没有“偶像”这样的流
行词，“崇拜”是一个很单
纯、很干净、亮晶晶的词。
看着电影院大厅墙上的明
星照片，喜欢、崇拜的感觉
也单纯、干净、亮晶晶，恰
好那些墙上的明星们也个
个不做作，演出的是艺术
人生，个个神情也是端庄
的人生艺术。
结果，你喊“我是庄则

栋”，他也喊“我是庄则
栋”，“庄则栋”打“庄则
栋”，意气风发地搞笑，一
本正经地快活成真正的少
年天使。
打完了回家，在小店

买一根脆麻花吃，下午的
时间，就这样扬长而去，扬
长而回，没有吓死人的课

外作业。
后来，上初中

了，四个扬长而去
的小孩，都考取了
重点，但再没有重

逢。上中学后，我成为一
个优秀的短跑运动员，得
过第一名，是学校初中田
径队队长，参加中学生区
运会、市运会的项目是六
十米、一百米、四乘一百
米。在跑道上，扬长而来，
扬长而去。
全区中学生乒乓球比

赛，我的中学，获初中组女
子团体冠军，其中三个运
动员都是我们班级的。
班级男生只能不好意

思打乒乓球了，去了篮球
场。有的佯装姿势牛牛地
上场，有的在场边认真呐
喊。每天下午都比赛，先
是自己和自己打，人多打
全场，人少打半场。后来
就和别的班级打，打得年
级无敌。约高年级打，约
别的学校比。没有教练。
没有人觉得需要教练。你
打前锋，他打后卫，运球不
行的就直接投三分球。“气
质”都可好了，迷得自己心
旷神怡。每天放学走在路
上，都是一支篮球小队。
庆贺胜利，互相吹捧，也会
相互攻击几句。走进公园
对面的饮食店吃一碗阳春
面，把桌上的辣酱和醋倒
个精光，运动员都是豪迈
的。
那个四川队的巨人石

那威来上海江湾体育馆比
赛，篮球小队都去看。巨
人慢吞吞移动巨腿到达篮
下，踮起脚把篮球往网里
一塞，惊异、兴奋得篮球小

队们好像也都能跳起来一
塞。看完比赛回家的路
上，惊异、兴奋地说啊，说
啊，语言虽然都贫乏，但连
接起来，做些修改，绝不会
是一首很差的诗。
小孩子们的满心欢

喜、雀跃真情都是诗，是天
赋的浪漫主义。
虽然在乒乓桌前我们

都不是天才，奔在篮球场
上身高缺好大一截，可爱
的是我们都是庄则栋，跳
起来想象着就能把球塞进
篮网！
我们那时真好啊！
班里男生不和女生

打，但也组织了自己的乒
乓球比赛，冠军是谁呢？
你说是谁呢？
因为是班级比赛，不

是全区全校的，所以我也
就不告诉你冠军是我了。
其实那时，班里的男

生如果和团体赛冠军的三
个女生打上一场，谁说必
定是输呢？
既然喜爱运动，那就

应当信心十足，我们怎么
会糊里糊涂怂了一回？
话说后来下乡去的农

场砖瓦厂，一个叫徐久安
的高中男生乒乓球打得是
真的好。他打所有人都是
满脸笑容，就像是在陪你
玩。不打狠球。不是狠球
也很狠。不拼命赢你，而
是稍微赢你几个。赢了你
也不让你狼狈，总是说，你
打得蛮好，打得蛮好，十分
大将风度。大将风度就必
然雍容华贵，他的球打得
雍容华贵，既可比赛，也可
表演。
乒乓球桌放在食堂兼

大礼堂。每天在那儿打的
都是水平普通热情很不普
通的人，大将风度很少光
临。自己打得很好，把球
桌让给水平普通的人打，
这也属于大将风度。有水
平，静悄悄坐着欣赏别人，
这是多么美好的另一种赛
场。
农场砖瓦厂的那张乒

乓桌，艰苦岁月里，两边站
过多少挥舞的青春。
那张桌子的后来呢？
我们的青春呢？
后来的都是之前的，

热烈的心，清晰的前方，坚
毅的脚步，抒情的渴望
……我们走在自己清扫干
净的大路上，老老实实地
当着“小王”，“小王”终究
才是真实的日子。

梅子涵

简陋的开心
真所谓天有不测风云。下午四点，我探母归途中，

转车时脚步加快了点，竟一下子合扑倒地动弹不得。
站上等车的几位路人见状小心翼翼把我拉了起来。一
位眼尖的大妈指着我脚下两枚高出地面一厘米的铆钉
说，看看就是这东西害人呢！
右手掌挫伤，前臂尺骨处鼓起一个包块，右腿膝盖

处也皮破血流，但还能走路。车来了，大家问我还能上
车吗？我点点头，他们又帮助我上了车。车上这些热
心人都劝我快去医院查查会否骨折。
到了家门口，老伴被我唤出，拿了医

保卡赶紧打车去医院。这是家前年开张
的二级医院，离家相对近些。急诊门口
查体温，37.7℃，门卫说先要去发热门诊
排除新冠。我一向体温偏低，怎么发热
了？估计是摔伤后身体的应激反应。无
奈转向发热门诊，到了门口又测体温，
37.8℃。按规定要做核酸筛查，尽管我
手机上显示核酸阴性还在24小时内。
问几时报告可出来？答3至4小时。
发热门诊里不少人对我投来疑惑的

目光，因我平举右胳膊，手脚都有伤，或
许人家会觉得此人是否跑错了地方？
进了诊室，我向接诊的女医生请求，希望能尽快去

骨科，因为此时手臂肿胀得厉害，鼓起的包块已有鸡蛋
大。医生说先在这儿做个CT吧，核酸报告没出来是不
能去骨科的。一小时后，CT报告出来是桡骨末端骨
折。见我不安，医生说要么你先让家属到骨科去问问
骨折情况，他们电脑上是看得到片子的。
老伴去了骨科回来对我说，医生说你骨折不太严

重。我心稍定，继续等核酸报告。三个半小时后，阴性
报告出来了，此时已晚上9:30。
到了骨科，一位年约八旬的老太排在我前面，也是

骨折。陪老太太来的妹妹絮絮叨叨，说她姐姐一人独
居，以往有个住家保姆，但春节回乡后一直出不来，今
天姐姐独自洗澡摔倒在浴室里，是邻居在窗外听到呼
叫声打了电话……老太太看完，医生让她住院。
轮到我，医生翻看了电脑里的片子对我说，你骨折

的情况还是有点严重的，有半脱位的可能。老伴在旁
插嘴，我刚才来过，你说不太严重啊。医生顿了顿说，
我刚才是粗看，现在整个片子看下来，最好要做个手
术，恢复起来快。我问手术怎么做？简单的，皮下切
开，安个钢板，打几个钢钉，四五天就可以出院。如果
保守治疗呢？我问。那难免会有后遗症，容易引发关
节炎手功能受阻，你想想吧。我想了两秒钟，对医生说
我害怕手术还是绑石膏吧。
花158元买了石膏，告知现在用的高分子石膏是

要自费的。临走前医生关照，一周后来复诊复片，石膏
松了要重新固定，如恢复不好还要动手术。
十天后，我换了一家熟悉的中心医院去复片。骨

科门诊一位高个子青年医生看了X光片说，开始愈合
了，没有错位，过一个月再来看看，没啥问题就可以拆
石膏了。我见手上肿胀消退后石膏有点松了，问是否
还要重新换石膏，他笑笑说，不必再多花钱了，你平时
注意点就行了。
骨折最初阶段的痛自然不必说，最烦心的是，整条

右臂失去了自由，日常起居一切需要用它的时候，它都
说NO。样样不便，日子变得艰难。好在我还不怕苦，
通过一步步循序渐进的功能训练，两个月后僵硬的指
关节渐渐有点活络了，痛
也在减轻。
反省自己，这次闯祸，

终归是赶路心太急，脚下
的路没看清。一位两年级
的小学生对我说，你以后
走路要小心点呀，摔了跤
就不幸福啦。我笑，笑纳。
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几乎每届世界杯，都是我和倪继德
密切来往的时候，他年长我十岁，曾任
国家队前锋、中国青年队领队、辽宁队
主教练，是享誉足坛的一代名将，也是
我从小到大一直钦佩的忠厚兄长。

2002年韩日联办的那一届世界
杯。六月的一天，我从北京回到沈阳，
在市郊的金德足球学校，见到了分别多
年的倪继德教练。一见面，鬼使神差，
我想起一些细节，便对倪导说：“当年你
们辽宁队，总爱穿桃红色球衣，V形领。”
倪导脸上皱纹深刻，点头。我说：“您是
右内锋，8号。”倪导目光清澈，又点头。
我说：“您那个8，上一半的‘0’开了口，
口子右边像刀，一直向斜上方挑。”为了
表达准确，我还用笔画了画。这时，倪
导不再点头，而是静静看着我，像看一
个前来接头的联络员。该联络员比较
固执，他把多年前的暗号用到了今天。
我紧紧握住倪导的手不放。同时，目光
又紧紧盯住他的脚不放。我替我的童
年，我的青年，我的中年，以及迟早会到
来的我的老年，向倪导朴素而神奇的双
脚致敬。

我始终认为，倪继德是中国最好的
前锋之一，虽然生不逢时，没赶上好时
光，但照样令人景仰。
当日，我赠倪导两本我写的小书，

里边多次提到我儿时的偶像倪继德。
倪导回赠三件礼物——1974年参加亚
运会的会徽；1983年他与高丰文率队冲
进世青赛决赛时中国青年足球队的队
旗；1986年辽宁队参加亚俱杯的队旗。
我惊喜万状，又

惶恐万状，觉得这礼
物实在太重，受之有
愧，犹豫间倪导爽朗
地说：“拿着吧，你就
把它们看成我一生的三个脚印。”
在场的记者王传章先生和刘禾女

士说，刘齐你太幸运了。
王先生特意说，世青赛这个不简

单，这是中国足球史上第一次“冲出亚
洲，走向世界”。又说，倪导卧薪尝胆，
带出一批好球员，是辽足“十冠王”的奠
基人，另外两个礼物可以作为见证。
倪导留我们午餐，我们知道他下午

还要带小队员训练，不忍过多打搅。在

门口告辞，见到那些小队员，我感叹说，
他们真有福气，赶上了好时光。倪导微
笑不语，目光中半是青春，半是沧桑。
这三件礼物，是倪继德足球生涯的

三个重要标志，在我手里保存了12年，
经历了三届世界杯，我越来越觉得，它
们应被保存在一个更合适的地方。终
于，2014年夏天，巴西世界杯期间，我从
北京回到沈阳，征得倪导同意，我恋恋

不舍而又如释重负
地，将这三件珍品捐
献给了沈阳市档案
馆。
沈阳是倪继德

走上足坛大放异彩的地方，是他和我共
同的家乡。从此，三件珍品有了新家。

2014年那个夏天非常美好，捐赠仪
式过后，我和倪大哥多日相聚，一起旅
游，参观，看球，垂钓，做客田舍，吃新鲜
的蔬菜，还参加一些纪念活动，零距离
感受球迷们簇拥倪导的欢乐氛围。倪
导那年72岁，腹部无赘肉，腿脚无倦态，
脸上仍能寻出昔日的俊朗神采。某一
天看电影《罗马假日》，突然觉得格里高

利 ·派克怎么有点像我们的倪大哥？想
把这个发现说给倪导，一直没说成。倪
导就是倪导，不是别人，每次见面，都被
他特有的魅力吸引，忘了事先准备的话
题。

2018年俄罗斯世界杯，倪导早早给
我传来详细赛程和一些重要球队的资
料，还约我回沈阳一同观球。因为临时
有事，我错过了这次宝贵时机，只能通
过电话和微信，向老大哥请教，汇报我
的一些观感。
转眼间卡塔尔世界杯来了，可是，

我再也无法见到亲爱的倪大哥，听他精
准而不失幽默地评点球赛。他因心脏
病发作，已经永远离开了他毕生为之奋
斗的足球事业。但是，只要足球在，世
界杯在，我就不会忘记倪导，不会忘记
那三件含义丰富的足球珍品。

刘 齐

三件足球珍品

卡萨布兰卡里卡咖啡馆，电视屏幕上滚动播放着
英格丽 ·褒曼和亨弗莱 ·鲍嘉主演的《北非谍影》，在影
片主题歌的旋律中，我用银勺搅动一杯浓郁的咖啡，心
想在不产茶叶的摩洛哥，咖啡是不是这里民众的第一
饮料？之后，摩洛哥之行的见闻则完全颠覆了我的认

知。所到之
处，见到的摩
洛哥人最爱喝
的并不是咖
啡，而是薄荷

茶。薄荷茶堪称摩洛哥国饮，较为常见的一种是将绿
茶煮沸后滤清取茶水，倒入装有薄荷鲜叶的玻璃杯中，
加白糖拌匀。在酒店，在街头巷尾，乃至大西洋海边的
帐篷下，所见摩洛哥人多爱此茶。
也有比较讲究的，区别在于绿茶的等级较高，茶器

相对华丽，有造型漂亮的银壶，纹饰精美的玻璃杯。相
传在十八、十九世纪，摩洛哥人就开始喝薄荷茶，当时
只有贵族及富裕人家才有这种享受。现今在摩洛哥有
些家庭和高档场所还能看到这种豪华版的茶饮。在摩
洛哥的茶馆，炉灶上沸水在大锡壶里的“突突”作响，水
汽升腾，老板从麻袋里抓出一把很一般的炒青绿茶，又
从另一只麻袋里取出一块白糖，敲碎，再抓一把新鲜薄
荷叶，一起投放进另一把小锡壶中，再拎起大壶，将滚
烫的沸水注入小壶，放到炉灶上烹煮。水滚两遍后，将
已熬成的薄荷茶倒入杯中，让茶客品饮，一连串的职业
化动作娴熟干练。将茶与薄荷叶一起煮，彼此交融渗
透更彻底，茶汤更厚稠，比较适合老茶客的口感。
我在大西洋边的茶室，在街头商铺门口，都喝过那

种比较普通的薄荷茶。有一天在菲斯古城，却有了一
次规格较高的享受。菲斯是摩洛哥一座古老的城市，
成千家手工艺作坊和商店栉比鳞次。几百年来，老百
姓的生活似乎没有改变。我们参观了皮革染料坊，大
大小小的染缸蜂巢般集中在一个广场，染工们的劳作，
堪称辛苦，染料和皮革的臭味几乎让人窒息。匆匆地
参观拍照，算是到此一游之后，因为受不了奇臭，我向
导游宝马要求提早撤退。宝马把菲斯的地陪叫来，嘀
咕几句，让他先带我们去午餐的饭店，在那里等大家。
七拐八弯，到了目的地，我推开饭店那扇厚重木

门，刹那间，闻到了香味，茶与薄荷交融的美妙香味。
与方才皮革大染坊的奇臭相比，天壤之别。我愉悦无
比，目光循香巡视，饭店老板正在独自品味薄荷茶，很
享受的样子。老板客气地请我们坐下喝茶。我细细打
量，他的绿茶是中国的一种珠茶，是安徽泾县的涌溪火
青，还是浙江绍兴的平水珠茶？由于语言不通，无法交
流，但品质明显比较高。倒茶时，老板将银壶高高提
起，将茶水缓缓倒入精美
的玻璃杯里，滴水不漏。
茶的醇香、糖的甜味，还
有薄荷的清凉爽口在主
人的冲泡下得到了完美
的呈现，薄荷茶成为两国
爱茶人之间友谊的媒介。
小小一杯茶，在任何

国度都有大学问。宝马
还告诉我，虽然摩洛哥人
喜欢喝茶，可是摩洛哥不
产茶，三千多万人口的摩
洛哥，每年要喝掉五六万
吨绿茶，茶叶绝大部分从
中国进口。而摩洛哥与
中国茶的历史，也许要追
溯到十九世纪，那时摩洛
哥是许多欧亚贸易商人
往返的必经之路。
在天气炎热的摩洛

哥，薄荷茶可以清热消
暑。离开菲斯后，我们将
进入撒哈拉大沙漠，有薄
荷茶打底，抵挡撒哈拉大
沙漠的滚滚热浪应该不
成问题。

楼耀福

飘香的薄荷茶

责编：徐婉青

明起请看
一组《童心不
老》，责编：殷
健灵。
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